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Северный Завоз

Северный завоз в Ненецком АО выполнен на 40%

Nao24, 23/06/2025
На сегодняшний день, по информации администрации ЗР, полностью запасом 
топлива на зиму обеспечены Коткино, Харута, Хорей-Вер, Щелино, Тошвиска и 
Шойна. План по доставке энергоресурсов выполнен на 40%.

— Накануне вышло очередное судно с дизельным топливом. Оно будет доставлено 
в Индигу, Выучейский, Ому, Нижнюю Пешу и Волонгу. В Несь доставлен и 
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разгружен уголь (2 487 тонн), продолжается разгрузка дров. В село осталось 
доставить топливные брикеты, бензин, масла и смазки. В Великовисочное в полном 
объёме доставлен и разгружен уголь (2 423 тонны), брикеты (22 540 кг), бензин (2 
тонны), масла и смазки (7,4 тонны). Осталось завезти дрова (152 м³) и дизельное 
топливо (491 тонна). В деревне Лабожское идёт разгрузка угля, дров и брикетов. 
Также судно с углём, дровами и брикетами ожидают в селе Оксино, — сообщили в 
Заполярном районе.

В этом году договор на поставку энергоресурсов в сёла региона заключен с АО 
«Вертикаль». Подрядчику необходимо поставить порядка 20 тысяч тонн угля, 7,3 
тысячи кубометров дров, 10,8 тонн дизельного топлива, 54 тонны бензина, 836 тонн 
топливных брикетов, масла и смазки — 79 тонн.

Первоисточник: https://nao24.ru/jkh/45714-severnyj-zavoz-v-neneckom-ao-vypolnen-
na-40.html

Чукотка направит дополнительные средства на соцподдержку и создание 
запаса топлива

ИА Чукотка, 23/06/2025
В понедельник, 23 июня, депутаты окружной Думы скорректировали бюджет 
Чукотского АО на 2025 год. Доходы региона выросли на 2,1 миллиарда рублей. Эти 
средства направят на поддержку участников СВО и других категорий граждан, 
создание запаса топлива в селах Чукотского района, а также на погашение долгов 
предприятий ЖКХ, сообщает ИА "Чукотка". 

Законопроект о внесении изменений в бюджет региона депутатам Думы ЧАО 
представила начальник окружного департамента финансов и имущественных 
отношений Алеся Калинова. Она сообщила, что доходы региона в этом году 
увеличились на 2,1 миллиарда рублей. В основном это произошло за счёт налогов 
на добычу полезных ископаемых и на доходы физических лиц, а также 
безвозмездных поступлений из федерального бюджета по линии 
Минвостокразвития. На 2,1 млрд увеличатся и расходы. Большую часть средств, 
220,7 миллиона рублей, направят на социальную поддержку населения. Эти 
средства пойдут на выплаты семьям с детьми, помощь участникам специальной 
военной операции и покупку квартир для детей-сирот. На поддержку жилищно-
коммунального хозяйства будет направлено 910 миллионов рублей. Средства 
пойдут на погашение долгов предприятий ЖКХ, которые предоставляют услуги по 
сниженным тарифам. Еще 100 миллионов рублей выделят на создание 
стратегического запаса топлива в двух селах Чукотского района – Нешкане и 
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Энурмино. Это поможет избежать ситуации 2024 года, когда из-за сложной ледовой 
обстановки в село не получилось доставить уголь и пришлось менять схему 
доставки горючего. «С учётом предлагаемых изменений доходы окружного 
бюджета составят 62,2 миллиарда рублей. Расходы — 64,1 млрд. Дефицит 
окружного бюджета составит 1,8 млрд рублей, источниками покрытия которого 
будут являться остатки на едином счёте бюджета, государственные ценные 
бумаги, а также погашение бюджетных кредитов, предоставленных юридическим 
лицам», – отметила Алеся Калинова. Депутаты поддержали изменения и 
проголосовали сразу в трех чтениях.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/ekonomika/chukotka_napravit_dopolnitelnye_sredstva_na_sotspodderzhku_i_sozdanie_zapasa_topliva/

Арктический туризм

Мест на круизы в Арктику в этом году уже не осталось

Хибины (Заозерск), 23/06/2025
Планируя тур в Арктику, путешественникам стоит позаботиться о бронировании 
заранее — свободных мест на круизы этого сезона уже практически не осталось. По 
данным Ассоциации туроператоров России, в этом году будет минимум 24 рейса к 
полярному кругу и Северному полюсу на различных судах: от атомных ледоколов 
до экспедиционных кораблей.

Несмотря на высокую стоимость, арктические круизы пользуются большой 
популярностью. Уникальная возможность ступить на вершину планеты, увидеть 
северное сияние и понаблюдать за белыми медведями в естественной среде делает 
эти туры мечтой для многих исследователей.

Однако путешествие не из дешёвых. Стоимость 12-дневного тура к Северному 
полюсу в этом сезоне начинается от 3 млн рублей, а в 2026 году аналогичное 
путешествие продлится на день дольше и будет стоить уже на 500 тысяч рублей 
дороже, сообщает «Север-Пресс».

Необычный совет от бывалых путешественников — обязательно взять с собой 
купальник. На ледоколе «50 лет Победы» есть бассейн, а самые смелые смогут 
окунуться в ледяные воды Северного Ледовитого океана после традиционной 
полярной бани. Теплую одежду и специальную обувь туристам обычно выдают на 
борту.
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Эксперты рекомендуют многослойный гардероб: термобелье, удобную обувь и 
несколько комплектов одежды «для всех погодных случаев». Арктика может 
удивить как неожиданными оттепелями, так и резкими похолоданиями даже в 
разгар летнего сезона.

Первоисточник: 
https://www.hibiny.ru/murmanskaya-oblast/news/item-mest-nakruizy-varktiku-vetom-
godu-uje-neostalos-
416432/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Коренные малочисленные народы

Жители Магаданской области отпраздновали эвенский Новый год

Колыма Плюс, 23/06/2025
Древний, как сам эвенский народ, праздник Хэбденек отметили на лесной поляне у 
реки Дукча жители и гости Магадана. Ранним утром в день летнего солнцестояния 
представители общин коренных малочисленных народов Севера провели ритуалы 
благодарения духов природы и накормили гостей блюдами традиционной кухни.

С Новым годом, с новым солнцем. Несмотря на ненастную погоду, обрядовая поляна 
заполнена желающими прикоснуться к культуре, полной волшебства и единения с 
природой. Начало торжеству положили старейшины Галина Бушуева и Сергей Конь. 
Они приветствуют собравшихся на эвенском и русском языках и проводят обряд 
благодарения земли.

«Всех поздравляю с праздником! Хэбденек – это Новый год по эвенскому 
летоисчислению, и он проводится в дни летнего солнцестояния. Это действительно 
волшебное время. Вот попробуйте загадать в 5 часов утра желание, и оно 
сбудется», – сказала руководитель Центра национальной культуры 
Образовательного творческого объединения культуры Анна Кай.
Одним из наиболее почитаемых у эвенского народа считается дух Тог Муранни. В 
его честь жгут ритуальные костры и проводят обряд кормления огня. Угощения 
остались традиционными – рыба и оленина, а священные угли в этом году заменили 
электрической инсталляцией ради соблюдения мер противопожарной 
безопасности. Продолжил церемонию «Хусил» – танец священных лебедей, которые 
соединяют небо и землю. Теперь – время исполнения желаний.
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На русский язык Хэбденек можно перевести как веселье или торжество, и оно еще 
впереди. Сначала старейшины должны провести обряды, такие же, как их предки 
сотни лет до них. Один из них – «Дэлбургэ». Любой желающий может пройти через 
небесные врата, обряд очищения багульником, повязать ленту и загадать желание. 
Небесные духи вознесут его в выси, и оно обязательно исполнится.

Гостей угощают ухой из свежевыловленной рыбы и ароматной похлебкой из 
оленины. Как водится, у каждой хозяйки есть свои секреты поварского искусства.

«Мы кормим здесь каждый праздник, каждый год уже в течение 15 лет. Здесь у нас 
уха по-эвенски. Кета, горбуша, лук, морковь и огромная буря положительных 
эмоций», – поделилась представительница Магаданской областной ассоциации 
коренных малочисленных народов и этнических групп Севера Жанна Попова.

Хэбденек – не просто встреча эвенского Нового года. Это мост между поколениями 
и представителями разных народов. В этом году в празднике приняли участие 
около ста представителей общин КМНС из разных округов Магаданской области. 
Каждый принес с собой частичку своей культуры.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/zhiteli-magadanskoj-oblasti-otprazdnovali-
evenskij-novyj-god/

На Ямале выдали в три раза больше комплектов «Чумового капитала»

Север-Пресс, 23/06/2025
В 2025 году на Ямале выдали 50 комплектов «Чумового капитала». Это втрое 
больше, чем в прошлом году, сообщили в пресс-службе губернатора региона.

«Правила выдачи «Чумового капитала» изменились в округе с начала этого года. 
Теперь он предоставляется при рождении второго и последующих детей», — 
говорится в сообщении.

Инициативу предложили кочевники Тазовского района на Совете старейшин летом 
2024 года. Губернатор ЯНАО Дмитрий Артюхов поддержал это предложение.

Программа обеспечивает семьи всем необходимым для жизни в тундре. В комплект 
входят печи, шесты, доски, покрытия из оленьих шкур и брезента, а также нарты.

Директор департамента по делам КМНС ЯНАО Ульяна Каленюк сообщила, что более 
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90% предметов изготавливают вручную местные мастера из числа коренных 
народов. В производстве задействовано около 130 ямальских умельцев. Это 
поддерживает традиционные ремесла и развивает местный бизнес.

С начала действия программы помощь получили 375 многодетных семей. Больше 
всего комплектов выдали в Ямальском районе — 152. В 2025 году планируют 
обеспечить еще около 140 семей.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/kmns/na-jamale-vydali-v-tri-raza-bolshe-
komplektov-chumovogo-kapitala/

В НАО растёт число ненцев, владеющих родным языком

Nao24, 23/06/2025
Исполнение окружного закона о ненецком языке обсудили на заседании 
постоянной комиссии Собрания депутатов НАО по государственной политике, 
делам ненецкого и других малочисленных народов Севера. С докладами выступили 
представители Департамента внутренней политики и Департамента образования, 
культуры и спорта НАО.

По данным Всероссийской переписи населения 2020 года, в НАО из 6713 ненцев 
родным языком владеют 1279 человек. Для сравнения – в 2010 году на ненецком в 
округе говорили 750 человек.

Исполняющий обязанности руководителя Департамента внутренней политики НАО 
Виталий Кожевин отметил, что к реализации окружного закона о ненецком языке 
привлечены органы государственной власти, учреждения образования, культуры, 
средства массовой информации и общественные организации.

Представители КМНС НАО ежегодно участвуют в международных выставках-
ярмарках, всероссийских фестивалях и конкурсах. В период проведения Дней 
ненецкой письменности в НАО в региональных СМИ на ненецкий язык переведена 
21 публикация. В эфире регионального ТВ выходят тематические программы с 
использованием ненецкого языка «Теневана» и «Ненецкий календарь», а также 
сюжеты об истории и традициях КМНС.

В 2024 году изданы книга Юрия Канева «Вербов. Настоящий ненец», самоучитель 
Прокопия Явтысого «Учу ненецкий» (300 экземпляров), переиздана книга Алексея 
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Пичкова «Сятук» (600 экземпляров).

Департамент координирует работу по подготовке и проведению в НАО 
Международного десятилетия языков коренных народов в 2022 – 2032 годах в НАО. 
План включает более 700 мероприятий.

Работа по сохранению языка проводится и в образовательных организациях округа. 
В этом учебном году в 5 детских садах на занятиях и кружках изучают ненецкий 
язык 140 детей. В 10 школах в рамках учебного плана изучают родной (ненецкий) 
язык 199 детей, в рамках внеурочной деятельности – более 220 обучающихся. 
Преподают родной (ненецкий) язык 16 педагогов, из которых 14 человек имеют 
высшее образование, в том числе 8 человек – высшую и первую квалификационные 
категории.

С 2022 года регион принимает участие в Федеральной олимпиаде школьников по 
родным языкам и литературе народов России. В 2024 году в ней участвовали 11 
человек. Призёром в олимпиаде стала ученица школы Каратайки.

НАО сотрудничает в сфере развития ненецкого языка с другими субъектами РФ, на 
территориях которых проживает ненецкий народ. Взаимодействие осуществляется 
посредством создания единых электронных баз данных, двухстороннего обмена 
библиотечными документами.

Стоит отметить Школу ненецкого языка «Неней`вада», которая функционирует с 
2022 года при поддержке Регионального общественного движения НАО 
«Ассоциация ненецкого народа «Ясавэй». Обучаться ненецкому языку могут все 
желающие от 16 лет. 

Председатель комиссии Матвей Чупров отметил, что в регионе проводится 
значительная работа для сохранения и развития ненецкого языка. 

— Очень важно её продолжать, однако не хватает перспектив для преподавателей 
ненецкого языка и необходимо создавать условия, чтобы преподаватели 
оставались в округе, приезжали специалисты. В связи с этим рекомендуем 
обсудить вопрос дополнительной поддержки учителей ненецкого языка, — сказал 
Матвей Чупров.

По итогам обсуждения окружные депутаты также предложили Администрации НАО 
и муниципальным образованиям рассмотреть вопрос размещения информации на 
ненецком языке на туристических указателях, афишах, вывесках 
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подведомственных учреждений, а также создания специализированного 
национального вещания на региональном телевидении.

Первоисточник: https://nao24.ru/obshestvo/45715-v-nao-rastet-chislo-nencev-
vladejuschih-rodnym-jazykom.html

Магаданцы и гости города отпраздновали эвенский Новый год

Колыма Плюс, 23/06/2025
В этнопарке «Дюкча» прошли праздничные гулянья в честь эвенского Нового года. 
Хэбденек – древний праздник, который символизирует пробуждение природы и 
начало нового цикла, собрал колымчан.

На главной сцене парка «Дюкча» развернулось яркое представление. Артисты 
исполняли эвенские песни, читали стихи и завораживали зрителей традиционными 
танцами. Каждое выступление – живая нить, связывающая прошлое и настоящее, 
напоминание о богатой культуре северных народов. Кроме творческих номеров, 
внимание привлекали национальные костюмы, расшитые бисером и мехом.

«На мне костюм не эвенский – костюм корякского мужчины. Вот колокольчики, 
отпугивают злых духов. Бисерные розетки, это у нас как обереги. На каждой 
розетке есть свой цвет, и каждый обозначает свою стихию. Шкура настоящая, 
оленья», – рассказал артист ансамбля песни и танца народов севера «Энэр» Максим 
Горячев.
Представителям стойбищ вручили ценные подарки за вклад в развитие и 
сохранение культурного наследия. Общины получили современные палатки и 
объемные казаны. Творческие коллективы отметили грамотами и статуэтками с 
национальной символикой.

«Есть такая прекрасная фраза: «Сохраняя традицию, уверенно смотрим в 
будущее». Вот представители коренных малочисленных народов, проводя такие 
мероприятия, демонстрируют, что, только сохранив традиции, уважая свои корни, 
традиции своих предков, язык, культуру, мы сможем уверенно смотреть в будущее, 
развиваться, жить вместе дружно, сохраняя традиции и уважение к культуре и 
обычаям наших народов», – сказала руководитель управления национальной 
политики министерства внутренней и информационной политики Магаданской 
области Наталья Штумпф.
Второй год площадкой проведения торжества является этнопарк «Дюкча». 
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Название переводится с эвенского как стоянка, поселение или остов юрты. Это 
общественное пространство создано с применением современных технологий и 
материалов, но отражает атмосферу древних становищ.

«Современная площадка придала празднику масштабность и, конечно же, 
удобство. И вся инфраструктура, которая на это направлена, дает возможность 
жителям и гостям Магаданской области оценить радушие и вообще все, что у нас 
есть в культурных традициях», – отметил депутат Магаданской областной Думы 
Александр Нестерович.

Для желающих погрузиться в мир народного творчества работала выставка-
ярмарка «Нёлтэн», где мастера декоративно-прикладного искусства представили 
свои работы. Резные костяные украшения, изделия из меха и бисера, традиционные 
амулеты и предметы быта.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/magadancy-i-gosti-goroda-otprazdnovali-
evenskij-novyj-god/

В Ненецком АО началась подготовка к празднованию Дня оленевода

Nao24, 23/06/2025
В Департаменте природных ресурсов, экологии и агропромышленного комплекса 
НАО прошло первое заседание организационного комитета по подготовке к 
проведению главного праздника тружеников тундры — Дня оленевода. 
Профессиональный праздник в регионе ежегодно отмечают 2 августа.

Участники оргкомитета обсудили вопросы проведения праздника, утвердили сметы 
расходов и предварительные графики полётов к местам празднования в тундре.

Напомним, с 2023 года профессиональный праздник тружеников тундры носит 
новое название — День оленевода. Как и прежде, он состоится 2 августа в посёлке 
Красное, но по традиции будет отмечаться в оленеводческих хозяйствах и бригадах 
Большеземельской, Канинской, Тиманской и Малоземельской тундры на 
протяжении недели — с 21 июля по 5 августа. В этот период в места кочевий будет 
организовано 14 вылетов для доставки гостей праздника, необходимых грузов, в 
том числе продуктов и подарков.

День оленевода состоится в том числе при поддержке ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» в 
рамках Соглашения о взаимодействии с Администрацией Ненецкого автономного 
округа в области социально-экономического развития региона.
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Первоисточник: https://nao24.ru/obshestvo/45706-v-neneckom-ao-nachalas-
podgotovka-k-prazdnovaniju-dnja-olenevoda.html

Наука, культура и образование

Ямальская экспедиция раскрыла тайны древней Мангазеи и «мертвой 
дороги» ГУЛАГа

Север-Пресс, 23/06/2025
В Новом Уренгое завершилась масштабная экспедиция «Тайны Мангазеи. Наука-
2025», организованная Ямальским отделением РГО. За месяц работы две 
исследовательские группы изучили исторические пути русских землепроходцев и 
объекты легендарной стройки ГУЛАГа, сообщили организаторы.

«Группа «Север» обнаружила ранее неизвестные зарубки (карсикко) на реке 
Парусовой, подтверждающие существование древнего пути. Также исследованы 
два лагерных пункта железной дороги Чум — Салехард — Игарка с сохранившимися 
паровозами и вагонами», — рассказали в штабе.

Экспедиция стартовала 28 мая с перелета в Красноселькуп. Из-за позднего 
ледохода на реке Таз группы смогли выдвинуться только в начале июня. 
«Северная» группа исследовала предполагаемый путь из Мангазеи в бассейн 
Енисея, обнаружив новые свидетельства деятельности землепроходцев XVII века и 
сохранившиеся объекты «мертвой дороги» 1950-х годов.

«Южная» группа провела детальную фиксацию более 40 вековых лиственниц с 
историческими зарубками и отобрала 70 древесных кернов для лабораторного 
анализа. Эти данные помогут точнее датировать маршруты древних 
путешественников.

По итогам экспедиции будут созданы документальный фильм, фотоальбом и 
научный отчет. Проект реализован при поддержке «Газпром добыча Ямбург» и 
других коммерческих партнеров. Полученные данные откроют новые страницы 
истории освоения Русского Севера.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/jamalskaja-ekspeditsija-
raskryla-tajny-drevnej-mangazei-i-mertvoj-dorogi-gulaga/

12 / 23

https://nao24.ru/obshestvo/45706-v-neneckom-ao-nachalas-podgotovka-k-prazdnovaniju-dnja-olenevoda.html
https://nao24.ru/obshestvo/45706-v-neneckom-ao-nachalas-podgotovka-k-prazdnovaniju-dnja-olenevoda.html
https://sever-press.ru/news/obschestvo/jamalskaja-ekspeditsija-raskryla-tajny-drevnej-mangazei-i-mertvoj-dorogi-gulaga/
https://sever-press.ru/news/obschestvo/jamalskaja-ekspeditsija-raskryla-tajny-drevnej-mangazei-i-mertvoj-dorogi-gulaga/


Вечный огонь отправился в Арктику на ледоколе «50 лет Победы»

Мурманский вестник, 23/06/2025
85 участников второго потока президентской кадровой программы «Время героев» 
продолжают обучение в рамках первого образовательного модуля, который 
проходит на борту атомного ледокола «50 лет Победы». Программа реализуется 
Высшей школой государственного управления Президентской академии при 
содействии Госкорпорации «Росатом».

Экспедиция в арктические воды включает не только интенсивные занятия и 
тренинги - участники работают по 12–14 часов в условиях экстремального климата, 
а также вовлечены в уникальные патриотические инициативы. Одним из ключевых 
событий станет Церемония зажжения Вечного огня на Северном Полюсе, 
приуроченная к 80-летию Победы. Для этого 18 июня Герой России Андрей 
Фроленков и кавалер ордена Мужества Владислав Фролов перенесли часть Вечного 
огня из Музея Победы, чтобы доставить его на Крайний Север.

В ходе экспедиции на борту ледокола участники также присоединились ко 
Всероссийской акции «Минута молчания», почтили память павших во время 
Великой Отечественной войны и опустили венок в воды Арктики.

Среди участников второго потока - Герои России и кавалеры ордена Мужества из 
разных регионов.

Программа реализуется по поручению президента РФ Владимира Путина на базе 
Мастерской управления «Сенеж».

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/vechnyj-ogon-iz-muzeya-pobedy-otpravilsya-v-arktiku-
na-ledokole-50-let-
pobedy/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Британские ученые проведут эксперимент по наращиванию льдов Арктики

ИА "Красная весна", 23/06/2025
Эксперимент по увеличению толщины ледяного покрова пройдёт на острове 
Виктория, 23 июня сообщает газета The Times.

По данным издания, группа учёных под руководством доктора Шона Фицджеральда 
из Кембриджского университета будет использовать роботизированные устройства 
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для исследований по наращиванию льда.

Ранее The Daily Telegraph сообщала о планах Великобритании разместить войска в 
Арктике на постоянной основе.

Первоисточник: 
https://rossaprimavera.ru/news/1632e272?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Промышленность и технологии

ФосАгро вложит в развитие ГОК «Апатит» 60 млрд рублей за три года

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 23/06/2025
Специальный инвестиционный контракт при реализации стратегического для 
Мурманской области инвестиционного проекта по развитию ресурсной базы 
Кировского филиала АО «Апатит» предусматривает реализацию масштабной и 
долгосрочной инвестиционной программы развития рудно-сырьевой базы ГОК 
«Апатит». Она обеспечит дальнейший рост производства за счет строительства 
новых мощностей по добыче руды, в том числе, взамен выбывающих, приобретение 
и ввод в строй нового современного оборудования.

В рамках реализации инвестиционного проекта, помимо прямых финансовых 
вложений в развитие рудно-сырьевой базы Кировского филиала АО «Апатит», 
ФосАгро создаст новые рабочие места с достойным уровнем заработной платой 
среди горно-добывающих и обогатительных предприятий региона.

«Мурманская область сегодня — абсолютный лидер Арктической зоны Российской 
Федерации по объему привлеченных инвестиций. За последние 6 лет инвестиции в 
Кольское Заполярье составили 1,5 трлн рублей, а на ближайшие 10 лет в 
инвестпортфеле региона находятся проекты с инвестициями в размере 3,2 трлн 
рублей. Сегодня мы подписываем специальный инвестиционный контракт с 
компанией АО „Апатит“ группы „ФосАгро“. Наш надежный партнер берет на себя 
обязательства по инвестиционным вложениям в развитие рудно-сырьевой базы 
Кировского филиала АО „Апатит“ в сумме 60 млрд рублей в 2025–2027 годах, а 
также по созданию новых рабочих мест и сохранению численности работников. В 
свою очередь, правительство Мурманской области поддержит этот проект в части 
возможности применения инвестиционного налогового вычета по налогу на 
прибыль организаций. Сегодня мы делаем не просто большой вклад в развитие 
рудно-сырьевой базы, мы инвестируем в экономическое и социальное развитие 
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нашего Севера», — заявил в ходе церемонии подписания Контракта губернатор 
Мурманской области Андрей Чибис.

Объем инвестиций АО «Апатит» в развитие рудно-сырьевой базы Кировского 
филиала АО «Апатит» в 2025–2027 годах составит 60 млрд рублей. Правительство 
Мурманской области, в соответствии со специальным инвестиционным контрактом, 
предоставит АО «Апатит» инвестиционные льготы по налогу на прибыль, 
уплачиваемому им и его дочерними зависимыми обществами в бюджет Мурманской 
области.

«Эти инвестиции — лишь часть большой работы по техническому перевооружению 
предприятия, которую мы намерены провести в перспективе до 2035 года. Уверен, 
что эти вложения станут залогом лидерства горно-обогатительного комбината на 
многие годы вперед, помогут ему сохранить статус флагмана отечественной горной 
индустрии, и, конечно же, внести свой заметный вклад в социально-экономическое 
развитие Мурманской области и всей нашей страны», — подчеркнул генеральный 
директор компании «ФосАгро» Михаил Рыбников.

Напомним, что в настоящее время в Кировском филиале АО «Апатит» реализуется 
целый ряд инвестиционных проектов ФосАгро. В частности, к ним относится проект 
по водоотведению реки Лопарская, который после завершения в 2028 году 
позволит вовлечь в отработку Кировским рудником более 100 млн тонн апатит-
нефелиновой руды. Еще один масштабный проект развития связан с отработкой 
подкарьерных запасов Центрального рудника и строительством здесь нового 
подземного рудника «Плато Расвумчорр». Не отстают и открытые горные работы: 
на карьерах Восточного рудника ведется оптимизации вскрышных и добычных 
работ, реновация и замена горной техники на более производительную.

Первоисточник: https://b-port.com/news/325324

Северный морской путь

Модернизацию портов Провидения и Певек в ходе ПМЭФ обсудил 
губернатор Чукотки

ИА Чукотка, 23/06/2025
Встречи с потенциальными партнерами и инвесторами провёл губернатор округа в 
ходе ПМЭФ-2025. С представителями судоходной компании New New Shipping Line 
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(КНР) Владислав Кузнецов обсудил возможность создания транспортно-
логистического хаба в порту Провидения и модернизацию порта Певек, сообщает 
ИА "Чукотка". 

Судоходная компания New New Shipping Line ведёт перевозки по Севморпути с 2024 
года. В рамках сервиса "Арктический экспресс № 1", организованного совместно с 
Росатомом, было перевезено 20 тыс. TEU и выполнено 13 рейсов. Проект связывает 
Архангельск и основные китайские порты — Шанхай и Нинбо. В 2025 году 
количество рейсов планируют увеличить. «Хотя объемы российско-китайских 
перевозок стали меньше, в этом году мы планируем расширить маршрут по СМП и 
выполнить заходы в Певек и Мурманск», — рассказал в ходе форума представитель 
судоходной компании Кэ Цзинь. Губернатор Чукотки обсудил с представителем 
китайской компании перспективы развития портовой инфраструктуры на 
территории округа. «С партнёром Росатома обсудили возможности развития наших 
портов. Провидения очень интересен коллегам с точки зрения создания хаба для 
перегрузки с обычных судов на ледоколы. И второе – обсудили развитие нашего 
главного порта - Певека», - рассказал по итогам переговоров Владислав Кузнецов. 
Как уточнили в окружном департаменте экономики и инвестиций, в качестве 
транспортно-логистического узла порт Провидения может обеспечить перевалку 
грузов с судов ледового класса на конвенционные объемом до 1,8 млн. тонн. 
Проект даст мощный толчок развитию экономики Чукотки и посёлку Проведения: 
появятся новые рабочие места, будет развиваться судоремонтная отрасль, 
энергетика и другие смежные отрасли.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/transport/modernizatsiyu_portov_provideniya_i_pevek_v_khode_pmef_obsudil_gubernator_chukotki/

Для определения финансовой модели оплаты за ледокольную проводку 
по Северному морскому пути организован проектный офис

GoArctic.ru, 23/06/2025
Алексей Чекунков, глава министерства по развитию Дальнего Востока и Арктики, на 
прошедшем Петербургском международном экономическом форуме (ПМЭФ) 
рассказал, что на базе государственной корпорации развития ВЭБ.РФ организован 
проектный офис, определяющий новую финансовую модель стоимости ледокольной 
проводки, которая за 10 лет выросла в четыре раза, передаёт ТАСС.

Министр уточнил, что нынешние грузоотправители строят бизнес-планы на 
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финансовой модели, которая была сформирована на основе себестоимости 
ледоколов условно 10 лет назад, когда стоимость ледокольной проводки стоила 16 
млн. Сейчас, по словам Алексея Чекункова, ставка в банке на кредиты 26-27% 
годовых, исходя из этого, – ледокольная проводка будет стоить 60 млн рублей, что 
и означает разницу в четыре раза.

Новая финансовая модель должна распределить стоимость ледокольной проводки 
между всеми участниками, заинтересованными в развитии ледокольного флота и в 
долгосрочном развитии СМП – то есть между грузоотправителем, федеральным 
бюджетом, «Росатомом».

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/work/dlya-opredeleniya-finansovoy-modeli-oplaty-za-ledokolnuyu-
provodku-po-severnomu-morskomu-puti-
organi/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Морпорты Анадырь и Эгвекинот начали принимать суда

ИА Чукотка, 23/06/2025
В воскресенье, 22 июня, в связи с наступлением благоприятных погодных условий и 
ледовой обстановки официально началась навигация еще в двух морских гаванях 
округа. В Анадырском морском порту и его терминале "Эгвекинот" сегодня встали 
под разгрузку первые контейнеровозы, сообщает ИА "Чукотка". 

Распоряжения о начале навигации в двух портах Чукотки начало действовать в 12 
часов ночи. В гаванях сложилась благоприятная обстановка, удовлетворяющая 
требованиям безопасности мореплавания и стоянки судов. «Изначально 
планировали открыть навигацию только в понедельник, 23 июня, но так как погода 
и ледовая обстановка позволили, перенесли открытие на день раньше. В Анадыре 
сегодня утром под разгрузку встал "Валерий Васильев, а в Эгвекиноте навигацию 
открыл, как и планировал, ФЕСКО Монерон», - рассказал капитан морского порта 
Анадырь Сергей Майстренко. Теплоход "Валерий Васильев" подошёл к окружной 
столице еще в субботу днем и ждал открытия навигации на рейде. Судно снялось с 
якоря сегодня около 5:30 утра и проследовало в порт. Около 7 часов началась его 
швартовка. Для Анадыря и Угольных Копей контейнеровоз доставил более 7 тысяч 
тонн грузов. Его обработка в порту займёт около трёх дней. После этого под 
разгрузку станет сухогруз "Остров Анциферова", который вечером 21 июня вышел 
из Провидения. 

Тем временем, в Эгвекиноте встретили ФЕСКО Монерон. Путь из Владивостока у 
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судна занял ровно 10 дней. На борту сухогруза 58 тонн генеральных грузов и 235 
контейнеров. Большую часть составляют продукты питания, стройматериалы, 
медикаменты, а также 27 единиц автомобилей и спецтехники. После разгрузки 
сухогруз проследует в Анадырь, где его ждут 25 июня.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/transport/morporty_anadyr_i_egvekinot_nachali_prinimat_suda/

Социально-экономическое развитие

Мурманская область привлекла почти 150 млрд рублей инвестиций на 
ПМЭФ-2025

Хибины (Заозерск), 23/06/2025
На ПМЭФ-2025 Мурманская область заключила соглашения с крупнейшими 
компаниями страны на сумму 148 млрд рублей. Эти средства полностью поступят 
из внебюджетных источников.

В первую очередь средства будут направлены на развитие социальной 
инфраструктуры: ремонт образовательных и медицинских учреждений, покупку 
современного оборудования, улучшение городской среды и условий жизни в 
населённых пунктах. Об этом сообщил губернатор Мурманской области Андрей 
Чибис на оперативном совещании.

Среди ключевых партнёров региона — компании «Новатэк», «Северсталь», 
«Фосагро» и «Россети». Часть средств пойдет на модернизацию энергетических 
объектов. К примеру, 10 млрд рублей направят на развитие Оленегорского ГОКа.

Один из самых крупных проектов — строительство нового кампуса Мурманского 
арктического университета совместно с Роскосмосом. Это позволит создать 
современную образовательную площадку для подготовки специалистов по работе в 
условиях Крайнего Севера.

Напомним, ранее планировалось, что на полях ПМЭФ-2025 заключат несколько 
договоров на 80 млн рублей. Но после подведения итогов цифра увеличилась почти 
в два раза.

Первоисточник: https://www.hibiny.ru/murmanskaya-oblast/news/item-murmanskaya-
oblast-privlekla-pochti-150-mlrd-rubley-investiciy-napmef-2025-416446/
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Транспортные системы

Правительство России передало прибрежные участки с причалом в 
Мурманске региону

Хибины (Заозерск), 23/06/2025
Правительство России передаёт в госсобственность Мурманской области два 
прибрежных участка. Кадастровая стоимость земли оценивается на сумму свыше 
188 млн рублей.

Оба участка находятся на Нижне-Ростинском шоссе в районе остановки «Угольная 
база». На одном из них расположен причал типа «больверк». Эта земля стоит 20,8 
млн рублей.

На втором участке находятся недостроенные объекты. Работы на нём завершены на 
три четверти. Сам участок оценивается выше предыдущего — его кадастровая 
стоимость составила 167,8 млн рублей.

Земли передадут в региональную собственность в течение полугода. 
Соответствующее постановление правительства России опубликовано на портале 
официального опубликования правовых актов.

Первоисточник: https://www.hibiny.ru/murmansk/news/item-pravitelstvo-rossii-
peredalo-pribrejnye-uchastki-sprichalom-vmurmanske-regionu-416468/

В строительство нового терминала аэропорта Мурманска инвестируют 4,5 
млрд рублей

Хибины (Заозерск), 23/06/2025
Компания «Новапорт Холдинг» инвестирует 4,5 млрд рублей в строительство 
нового терминала аэропорта Мурманска. Соглашение о сотрудничестве с 
правительством региона организация подписала на Петербургском международном 
экономическом форуме.

Новый терминал сможет пропускать 400 человек в час. Им смогут воспользоваться 
вдвое больше пассажиров, чем может обслужить действующий терминал.

По словам губернатора Мурманской области Андрея Чибиса, в течение ближайших 
пяти лет в реконструкцию аэродромов области вложат 6 млрд рублей. 60% этой 
суммы поступит из федерального бюджета, а остальное предоставят частные 
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инвесторы.

Во время работы в Заполярье планируют обновить взлётно-посадочную полосу 
аэропорта. Это повысит надёжность авиагавани.

Первоисточник: https://www.hibiny.ru/murmansk/news/item-vstroitelstvo-novogo-
terminala-aeroporta-murmanska-investiruyut-45-mlrd-rubley-416139/

Экология

В МАУ разработали уникальную методику оценки парниковых выбросов 
судов в Арктике

ГТРК "Мурман", 23/06/2025
Специалисты Мурманского арктического университета разработали уникальную 
методику оценки и прогнозирования парниковых выбросов от судов в арктической 
акватории с использованием спутниковых данных. Как рассказали в вузе, 
разработка впервые позволяет оценивать объемы выбросов парниковых газов и 
экологическую нагрузку в пределах любой заданной морской зоны. Кроме того, 
методика позволяет проводить мероприятия по снижению вредного воздействия на 
окружающую среду заранее.

"Это исследование может стать основой для разработки независимого 
отечественного цифрового сервиса по мониторингу парниковых выбросов в 
Арктике, основанного на верифицированных методиках, созданных российскими 
учеными. Такой подход предоставит альтернативу зарубежным цифровым 
решениям для мониторинга и оценки углеродного следа судов", - подчеркнула 
руководитель исследования, кандидат технических наук Жанна Васильева.

Первоисточник: 
https://murman.tv/news-n-35112--v-mau-razrabotali-unikalnuyu-metodiku-ocenki-
parnikovyh-vybrosov-sudov-v-
arktike%C2%A0?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Около 30 научных команд разработают экопроекты для Арктики на 
форуме в Поморье
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ТАСС, 23/06/2025
Международный научно-практический экологический форум "Земляне" собрал под 
Архангельском 200 студентов из 27 вузов, передает корреспондент ТАСС. Среди 
участников - студенты крупнейших российских вузов: МГУ им. М.В. Ломоносова, 
МГИМО, РУДН, РАНХиГС, МГТУ им. Баумана и других университетов от Калининграда 
до Камчатки. В форуме принимают участие команды из других стран, в том числе 
Узбекистана, Малайзии, Камеруна, Китая.

27 команд должны будут разработать инновационные проекты для решения 
проблем, которые касаются экологии Арктики, изменения климата, устойчивого 
развития городов и энергетики будущего.

"Арктическая экосистема особо хрупкая, она требует особого внимания. Но в то же 
время мы находимся в начале нового этапа промышленного освоения Арктики. И 
остановить это невозможно и не нужно. Надо найти такие решения, которые 
позволят сбалансировать, с одной стороны, ускоренное освоение этого непростого 
региона, но стратегически важного и для страны, и для мира. А с другой стороны, 
снизить те последствия или минимизировать, а лучше свести на ноль, которые 
могут последовать, используя имеющиеся сегодня решения", - сказал на открытии 
форума губернатор Архангельской области Александр Цыбульский.

В рамках деловой программы состоятся дискуссии о развитии Северного морского 
пути, применении новых энергетических решений, сохранении природы и 
управлении климатическими изменениями. Организаторами форума выступают 
правительство Архангельской области, Всероссийское экологическое движение 
"Экосистема" и Московский инновационный кластер "Ломоносов".

Лучшие проекты получат возможность интеграции в действующие 
производственные или инфраструктурные решения, а их авторы - шанс стать 
резидентами инновационного научно-технического центра МГУ "Воробьевы горы" 
или реализовать инициативу совместно с партнерами форума.

"Сегодня экология, и мне очень нравится, как это развернул Александр Витальевич 
[Цыбульский], эко-мышление, мне кажется, это мышление, созидательное 
мышление о будущем в синергии с человеком, природой и технологиями, - отметил 
на открытии генеральный директор Российского общества "Знание" Максим 
Древаль. - Мы, как общество "Знание", всегда будем рады и готовы поддержать вас 
в эко-мышлении, в развитии ваших проектов. Знаю, что у вас здесь будут 
инициативы. "Знание" может стать опорой, плечом для их развития или вашего 
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продвижения, или, может быть, вашего обучения, или поиска новых идей, знаний, 
мыслей на этом пути".

Форум завершится 29 июня.

Первоисточник: 
https://nauka.tass.ru/nauka/24329717?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Салехард оставят наедине с комарами

Север-Пресс, 23/06/2025
Салехард в этом сезоне не будут обрабатывать от мошки и комаров. Об этом 
сообщил глава города Алексей Титовский. 

«Опыт такой проводили. Он не самый эффективный. После дождя все опыление 
сводится на нет. В этом году проводить не будем», — сказал Титовский в эфире, 
который транслировался на его странице в соцсети «ВКонтакте».

В прошлом году Салехард тоже не обрабатывали от мошек и комаров, ссылаясь на 
неэффективность методов. В Муравленко в этом году впервые применяют метод 
уничтожения насекомых на стадии личинок. В городе ежегодно проводят полную 
обработку и ищут новые методы борьбы с гнусом, несмотря на то, что 
муниципалитет находится в окружении болот. Муравленко обрабатывают и от 
клещей.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/salehard-ostavjat-naedine-s-
komarami/

Росприроднадзор и природоохранная прокуратура Мурманской области 
ищут виновных в травмировании кита

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 23/06/2025
Росприроднадзор и природоохранная прокуратура Мурманской области занимаются 
поиском виновных в травмировании горбатого кита.

Как сообщал «Би-порт», раненое животное увидели в море 17 июня 2025 года у 
берегов Териберки.

Как сообщила биолог и специалист по морским млекопитающим Анастасия Куница, 
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у кита травмирован спинной плавник. Травма серьёзная, но к летальному исходу не 
приведёт. Со временем мягкие ткани затянутся и у кита останется шрам.

«Нет задачи закрыть море или наказать всех капитанов. Есть задача 
зарегулировать туристическую деятельность с морскими млекопитающими, а для 
этого надо в первую очередь составить и согласовать правила по наблюдению в 
Мурманской области», - пишет Анастасия Куница в своём телеграм-канале.

Первоисточник: https://b-port.com/news/325464
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